

den Herrn Bacc. Med. Gustav Friedrich Gruner aus Dresden zu Opponenten hatte.

### Einige Bruchstücke

(aus einer Reise durch Griechenland und die ionischen Inseln, in den Monaten Juni, Juli und August 1821. Von D. Ch. Müller. Epz. b. Brockhaus 1822. Ueber den Befreiungskrieg der Hellenen geben besonders der 6te und 7te Brief nähere Auskunft).

Mehrere der griechischen Kirchen haben keine Campaniten, sondern ihre kleinen Glocken sind zwischen zwei Cypressen aufgehängt, die nach griechischer Weise in der Nähe der Kirchen stehen. So schallt aus den Symbolen des Todes zu den Lebenden der Ton, der die gläubige Seele aufwärts führt. Das ernste Bild des Grabesfriedens hat einen bedeutenden Klang, wenn es die Geburt und Taufe eines Kindes verkündet, vor dem das Leben noch farbig und unentfaltet daliegt; und wenn der Dahingegangene zur Verwesung getragen wird, rufen ihn die grünen Obeliskten mit den Memnonstönen der Unsterblichkeit hinunter.

An der Nordseite der Bay Biscardo erhebt sich ein kleiner Berg, der mit großen Steinen wie besät ist. Auf seiner Höhe liegen die Ruinen des Kastells Biscardo, das durch Erdbeben zerstört wurde. Dieß ist das berühmte Cap Biscardo, das in der Kriegsgeschichte des adriatischen Meers eine so bedeutende Rolle spielt. So mühsam auch der Weg hinauf ist, so war er mir doch jedesmal belohnend. Wenn man sich auf einen hohen Stein jener Trümmer setzt, so wird man durch eine der interessantesten Ausichten der

Welt erfreut. Drüben über dem Kanal liegt Ithaka und die gräßliche Brandung des Meers an seiner felsigen Küste schallt wie ferner Donner herüber. Ganz links sieht man Leukas oder St. Maura und an seiner Spitze den leukadischen Fels. — Ich wünschte jeder ausgezeichneten Frau, daß sie in ihrem Leben einmal hier stände. Denn ist hier nicht der schönste Standpunkt für die Erinnerung an Großes und Herrliches im Frauenleben — wo ist er? hier Penelope's Reich, dort Sappho's Todesstille. Was weibliche Treue und Hoheit im Leben gewesen, das zeigte Odysseus Gattin auf Ithaka und wie Frauenliebe freudig zum Tode geht, wenn ihr im Leben keine Blume mehr blüht, das steht an jenem Fels geschrieben, wo sich vom Dichtungshauch des Himmels umweht, Sappho in die Fluthen stürzte.

Einige behaupten, der Name Deukalion sey die Wurzel von Leukas. Wahr ist es, Leukadion ist das einfachste Anagramma von Deukalion, denn es entsteht durch die Vertauschung des D und des L an ihre gegenseitige Stellen.

Es gehört zu den zahlreichen Vorurtheilen, die man, durch unwahre Reisebeschreiber irre geführt, von Italien hat, daß der Scirocco betäubend, niederschlagend und erstickend sey. Ich erinnere mich aus meiner Jugend, als ich mit großer Begierde Britton's Reise nach Neapel und Sicilien las, daß mir vor dem bösen Scirocco unendlich bange war. Ich habe ihn hernach in Oberitalien, in Rom, in Neapel, in Sicilien, in Morea und auf den ionischen Inseln fast nicht anders gefühlt, als jeden andern Südwind. Den Eingebornen dieser Länder ist er